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令和３年第１３回柳川市教育委員会定例会議事録 

 

１ 開会及び閉会に関する事項 

   令和３年１０月２０日（水） 

      開会 午後 １時３０分 

閉会 午後 ２時２０分 

 

２ 出席委員の氏名 

教育長職務代理者       江口  正基 

委 員              瀬戸口  京子 

委 員               田中  義隆 

委 員            田中  麻子  

 

３ 事務局等の出席者 

教 育 長              沖   毅 

   教育部長                 袖崎  朋洋 

   首席指導官          野田 真功 

主任指導主事         萩野 なぎさ 

学校教育課長             古賀   洋 

生涯学習課長             新開  文隆 

人権・同和教育推進室長     成清 和政 

図書館長           目野 康彦 

学校教育課長補佐兼教務係長  田中 規之 

記録者学校教育課長補佐     藤吉 康裕 

 

４ 傍聴者  

０人  

  

５ 教育長経過報告の要旨 

  令和３年９月２４日（金）から令和３年１０月２０日（水）までの経過報告。 

   主な報告 

・昭代第二小学校訪問について 

・六合小学校訪問について 

・両開小学校教育懇談会について 

・豊原小学校教育懇談会について 

・垂見小学校教育懇談会について 

・柳川おもてなし健康マラソン大会正副会長会について 
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・市議会９月定例会について 

・新型コロナウイルス感染症対策本部会議について 

・定例記者会見について 

・市職員辞令交付（条件付き解除）について 

・庁議について 

・柳川市立小中学校長会（オンライン）について 

・前期終業式、後期始業式について 

・校長中間面談について 

・中山支部学習会について 

・南筑後教育事務所管内教育長会議について 

・教科用図書調査研究委員会について 

・垂見小校内研究発表会について 

・市職員採用試験２次試験について 

・行政区長と市執行部との懇談会について 

・経営会議について 

・教育委員会定例会について 

・体育的行事について 

・文化的行事について 

・陸上記録会について 

・中学校３年生修学旅行代替行事について 

 

６ 議事の大要 

教育長 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

本日の出席委員は４名です。定足数に達しておりますので令和３年

第１３回柳川市教育委員会定例会を開会いたします。 

日程第１「会議録署名委員の指名について」を議題といたします。 

会議録署名委員は、田中義隆委員にお願いします。 

 

（了 承） 

 

日程第２「会期の決定について」を議題といたします。 

会期は、本日１日限りといたします。 

 

（了 承） 

 

日程第３「教育長の経過報告について」を議題といたします。 

では、私から報告をいたします。 
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教育長 

 

江口職務代理者 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

江口職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

瀬戸口委員 

 

 

 

 

 

 

 

（教育長報告） 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

先程、垂見小学校の校内研究発表会の話がありましたが、私はどう

しても出席しないといけないことがありまして、行けませんでしたが、

実は昨日、垂見小学校に教育懇談会で行きました。その中で、最後に

野田首席から、今教育長がおっしゃったとおりの内容をきちんと校長

先生等々に伝えられました。非常に喜んでありましたので、よかった

なと思って聞いておりました。 

 

陸上記録会も見にきていただいたみたいで、陸上記録会について何

か一言お願いします。 

 

私は垂見小学校のすぐ隣におりまして、何日か応援方々、指導にも

行ったんですが、先生方が非常に一生懸命教えてありました。当日は

かなり暑かったんですが、垂見小学校と中山小学校と二ッ河小学校の

３校で、保護者の方も参加されまして、１００ｍ、ハードル、幅跳び、

ボール投げ、１５００ｍということで見ていまして、競争する時、子

ども達が自分の学校の子ども達を一生懸命応援していました。交流と

いうか、子ども達みんなが一緒になる。６年生だけですから、中学校

で一緒になると思いますが、見ながらこの子ども達が三橋中学校に行

ってくれると楽しみだなということで、最後まで見せていただきまし

た。残念ながら一番盛り上がるリレーがなかったんですが、大会その

ものは見学して良かったなと思っております。 

 

来年は１箇所で盛大にできることを願っています。瀬戸口委員さん

もどこかの文化的行事に行っていただいたんでしょ。 

 

昭代中の文化祭に参りました。時間の都合上、ブラスバンドまで見

られなかったんですが、合唱だけは見させていただきました。やはり

３年生になればなるほど上手でした。１年生も上手だなと思ったんで

すが、だんだんだんだん後ろに行くほど、やはりきれいで、ハーモニ

ーも整えられていて、とても聞き応えがあってよかったです。 
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教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

首席指導官 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

瀬戸口委員 

 

また、都合が付けばご覧になっていただきたいと思います。ミニ版

でやっているんですが、子ども達も先生達も一生懸命取り組んでいる

ようでございます。 

 

次に、日程第４「その他報告事項」を議題といたします。 

事務局より報告をお願いします。 

 

（教育指導室） 

・令和３年度全国学力・学習状況調査、福岡県学力調査結果及び公表

について 

 

（説明） 

 

毎年同じような傾向が出ているんですが、もう少しがんばらないと

いけないと思っております。付け加えますと、３ページ全国学力調査

ですが、ご存じのように小学校は若い先生がものすごく多いです。だ

から今は力を付ける耐える期間なんですが、まあまあ結果が出ている。

中学校は数学が１．４ポイント上回っています。これは初めてではな

いか。これはよくがんばった。褒めてやるところは褒めて、伸ばして

いかないといけないと思っています。国語についてはまだ頑張りが必

要だったということです。顕著に出ているのが６ページです。柳川市

は小学校が悪くなったら、とんでもない状況になるというのは見えて

いると思います。小学校を今まで通りがんばらせながら、中学校をい

かに上げるかというのが大きな課題であります。これは日高教育長か

ら引き継いだ課題でございます。職員に力を付けることがなかなか難

しい。そういう状況でございますので、校内研修とかどうにかしない

といけないと思います。校内研修等の課題、校内研修とかで授業力を

付けたりしていかないといけないと思っております。それとともに先

生方、今以上に子ども達をリスペクトして、一個人なんだということ

で、大切な個性があるんだという、この子達の将来がかかっているん

だと、大切にしないといけないと、そこら辺をもっともっと培わない

といけない。大もとの大もとをもう少し変えないといけないかなと最

近思っているところでございます。 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

中学１年生が２年生になった時、同じような感じで伸びてくれれば

いいですよね。 
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教育長 

 

 

 

 

田中義隆委員 

 

教育長 

 

 

 

 

主任指導主事 

 

教育長 

 

田中麻子委員 

 

 

主任指導主事 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

主任指導主事 

 

田中麻子委員 

 

 

 

教育長 

 

 

そうなんです。中学１年生の時は小学校の延長で高くて、１年生の

途中から落ちていく。下がるところが下がらなかったら、そのままい

くんですが。１割ぐらい私立に行くという理屈も若干あるんですが、

平均的な子ども達が行っていると考えていい。 

 

調査の時期は５月、６月ですよね。 

 

そうです。きちんと勉強するくせを、夏休みまでぐらいが勝負では

ないかと思うんですが、なかなか難しい。頑張っていきます。 

 

・学校訪問報告について 

 

（説明） 

 

何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

昭代第二小学校の協議テーマの人間関係力向上というのは、例えば

具体的にはどういう力ですか。 

 

子ども達が言葉で説明するよりも行動に出てしまったり、ちょっと

言葉が強かったり、率直で素直な子ども達なので、思ったことをその

まま言ってしまうということで、相手の気持ちを考えて言葉かけをし

たり、行動に出すよりも、まずは言葉で伝えるといったようなところ

に課題があるということで学校がとらえておりました。 

 

この協議テーマは、学校がこれで話し合ってもらいたいということ

で設定した分ですよね。 

 

はい。 

 

そういう所がけっこう、もっと幼少期の頃から問題があったりもす

るので、つながるとすれば、どこら辺にあるのかなと思ってお聞きし

ました。 

 

他にございませんか。 
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江口職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

田中義隆委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

首席指導官 

 

 

 

 

 

 

 

 

今、学校訪問の報告をいただいたが、私は３校懇談会で回っており

ます。重点目標を先生方にどういうふうに徹底されているのかと、各

学校回らせていただいた。重点目標をしっかり示すことという、昭代

第二小学校でも話がありましたけど、その点申し上げてきました。黒

板の所に貼ってありますが、先生方がこれをどういうふうに理解して

あるのか。それで理解したものを先生方はどういうふうに子ども達に

伝えられてあるのか。昭代第二小学校の協議での意見で先生方に重点

目標を分かりやすく示すことと書いてあります。重点目標を立てたな

らば、大きな目標ですよね。これを小さく下ろすとなってくると、先

生方はそれをかみ砕いて子ども達に伝えていく。重点目標を子どもと

接する先生方がしっかりと理解されて、それを納得されて子ども達に

伝えるということを３校とも同じように伝えた。 

 

私もちょっと気になったのが、懇談会とか行ったとき、先生の力量

なのかもしれませんが、子ども達にある程度考えさせる時間というか、

間の取り方というのができていない。なかなか時間で難しいのかもし

れませんが、子ども達に授業の中で、ちょっと待って間合いというか、

考えさせる時間というのを作ってあげないと。すごくもったいないな

と感じる時があった。やっぱり子ども達に興味を持たせて広げる形で

の考えさせる時間というのが大事かなと。そうじゃないとつながって

こないと思う。最近すごく気になっています。 

 

職務代理者から、重点目標を職員にどう理解させるか、それをどう

子ども達に教職員が説明するか。その課題ですね。それと田中委員か

ら、子ども達にしっかり思考させるために、子ども達に考えさせる間

が必要ではないかというようなご提言をいただきました。首席、何か

指導していることはありますか。 

 

指導室でも今まさに田中委員が言われたような授業、授業が急ぎ足

すぎるというか、上すべりの授業になっていることを話し合います。

特に若い先生は、時間通りに終わることを優先しすぎているような印

象があります。昨日見に行ったある学校の授業研でも、そのあとの協

議会の話も、時間通りに終わることをものすごく優先して、子どもが

今どうなっているかとか、そっちに目が向いていないので、そこら辺

はみんなで協同して、学校への指導をきちんといれていかないといけ

ないとまさに思っていたところでございました。 
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教育長 

 

首席指導官 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

教育長 

 

 

 

職務代理者の重点目標の徹底はどうですか。 

 

これは、正直言うと学校によって差が出ている。例えば、昨日の学

校は、３者の連携というか意思疎通が見事だった。そうであれば、そ

うではないところもあったりして、そこは校長への指導が必要かなと

思います。 

 

私から付け加えると、重点目標の徹底については、これは校長のこ

だわりです。自分の立てた重点目標を好きになって言い続けないと、

徹底的にこだわらないと絶対みんなに入っていきません。私が若い時、

校長先生が重点目標を言われていても、忙しいから覚えていない。先

生達は、日々の授業で精一杯です。だからまだ意識がない。校長先生

が言ってあるなぐらいで終わります。それを意識させるためには、校

長はこだわって常に言い続けるしかない。それと共に直接対象者であ

る子どもに言う。子どもに言うことによって先生に意識させる。私は

そんな方法を使っていました。いろいろ手を尽くして首席が指導して

くれていると思います。それと思考をさせるため、子ども達に間を与

える。大切だと思います。昔、子ども達によく言っていたのは、緊張

と選択と言っていた。子どもは、どんなに間を持たせても、目的意識

とか緊張がない場では考えません。大人もそうです。緊張とか目的意

識が必要である。それと選択する場面を作るとか、いろいろそういう

場面を適当に作りながら思考させないといけない。上手な先生は子ど

もを緊張させることができる。表情で緊張感を作ったり、言葉で作っ

たり、内容で作ったり、手を替え品を替えいろいろします。できない

先生もいる。ですから研修が必要であるということになってくる。首

席が言ったようにそういう場をしっかり作って、指導していくと思い

ますので、何かあったら、またご意見をください。 

 

（生涯学習課） 

・秋の文化事業等について 

 

（説明） 

 

白秋祭式典については、例年通りのお願いを職務代理者の方にはよ

ろしくお願いします。鑑賞事業は、全部市民文化会館の独自事業です

か。 
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生涯学習課長 

 

教育部長 

 

教育長 

 

 

 

生涯学習課長 

 

教育長 

 

教育部長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

図書館長 

 

教育長 

 

 

 

 

はい、そうです。 

 

これは全部自主事業です。入らないと困ります。 

 

市民文化会館が赤字になったらいけませんので、よかったらこの３

つの事業、時間が取れれば。３つとも市民文化会館でチケットを売っ

ているということですか。 

 

そうです。 

 

よろしくお願いします。 

 

市民文化会館関連で１つご紹介しますが、琴奨菊の優勝額が両国国

技館の掲示期間が終わりまして、市民文化会館に送り込まれておりま

す。畳４畳敷ぐらいなので大きいです。九州場所のあとに琴奨菊、現

在は秀ノ山親方ですが、あとご両親と関係者を集めて、掲示する除幕

式を開催したいと思いますので、そのあとしばらくは大きな琴奨菊が

皆様を見守ってくれるという状況が続くかと思います。お披露目の日

時については、まだはっきり決まっておりません。以前もお話しまし

たが、雲龍相撲大会については、残念ながらコロナ関係で中止という

形になります。相撲の顕彰ということで、琴奨菊の優勝額が一助にな

ればと考えて実施するところでございます。 

 

私も搬入に行きましたが、畳４枚から５枚分。八十何キロあるそうで

す。思っているよりかなり大きいです。市民文化会館に掲示されたら、

いつか見られたらと思います。 

 

（図書館） 

・秋の図書館行事について 

 

（説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 
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教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

本日の議事は終了いたしましたが、他に事務局から何かございませ

んか。 

 

（特になし） 

 

委員の皆様から何かございませんか。 

 

（特になし） 

 

では、他にないようですので、これをもちまして、令和３年第１３

回柳川市教育委員会定例会を閉会いたします。皆様お疲れ様でした。

ありがとうございました。 

 

次回予定 次回教育委員会定例会 １１月２４日（水）１３時３０分 開催決定 

 


